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唱好廣東歌 學好廣東話
最近參與了由尚

海 龍 議 員 創 辦 的
「香港高才通人才
服務協會」主辦的

「唱好廣東歌、學好廣東話」活
動，大會請來了多位分享嘉賓。
包括「金曲之父」張文新細數百
多年來香港流行樂壇的重要歷
程；「鋼琴王子」陳雋騫彈奏影
響香港流行樂壇、不同年代的金
曲；「中年好聲音」得獎人「甜
姐兒」龍婷除了高歌之外，還細
訴7年前初到香港融入社會的經
歷；我則以過來人的身份，一位
小時候講不到標準廣東話的播音
員，講述用上什麼方法改進至字
正腔圓的專業要求。我特別跟大
家數數目字，原因生活中數字聽
錯了講錯了影響甚大！
當天氣氛熱鬧愉快，特別是「民

族歌手」張明敏到台上唱出《我的
中國心》時，將氣氛推至頂點，正
如龍婷所言，她小時候就見到電視
上的張老師一身白色中山裝和紅色
頸巾，形象鮮明而深刻。
1984年張明敏和奚秀蘭首次代表

香港，出席了第二屆《春節》晚會
選唱由王福齡先生作曲、黃霑先生
填詞的《我的中國心》一夜成名！
多年來張明敏老師已經出席過6次
《春晚》，有機會上第7次嗎？
「有可能呀，現在的《春晚》跟40
年前大不同，現在非常高科技、高
水平製作，年輕導演的思維空間非

常頂呱呱，可能我仍會唱《我的中
國心》……其實總希望有所改變，
數十年來我欠了歌迷，除了《我的
中國心》和《壟上行》兩首自己的
歌外，都在唱別人的歌。多年來我
都製作過有關中國夢的不同歌曲，
在1997年送了《青年人中國心》
給香港，當時和劉德華打對台，他
的《中國人》勝出了，明白中國人
比青年人更全面，我不會怠慢，最
近我終於遇上了《爸爸的草鞋》作
曲人葉佳修先生，我請他為我創作
一首新歌，他答應了，但不知道他
會否忘記？哈哈哈。」
提起高端人才融入香港的問

題，張老師直指他們來到了一定
要了解香港，「我們歡迎他們，
語言是非常重要的溝通工具，他
們學好廣東話，我們也要向他們
學好普通話，大家同聲同氣就更
加好了。」
一定一定，我們便可以快樂地

打成一片！祝他們很快融入香
港，視香港為家！

最近得知一個令人
落淚又勵志的個案，
剛度過 29 歲生日的

TVB J2節目《不正常愛情研究所》
主持文頌男（Koba）確診罕見癌症
（尤文氏肉瘤），椎間近骶骨位有
個6厘米大的惡性腫瘤壓住神經線，
導致他劇痛要跪着坐及扶住行，剛
已完成28次化療，在等7月報告，
再決定後續治療方向。
由於身體虛弱，行動不便，已全

面停工，沒有收入，除日常生活支
出，龐大的交通費是他主要的開
支，因為身體狀況，出外覆診全部
都要坐的士，要靠眾籌紓緩經濟壓
力，連炎輝知道此事後，已安排車
接送他往返醫院。
文頌男的人生至今面

對似無止境的挑戰，他
12歲時父親拋妻棄子，
母親獨力撫養他和妹
妹，為此他中三輟學變
成街童，幸好不受壞朋
友誘惑，沒吸毒及盜
竊，他曾因迷失陷入抑
鬱，甚至有輕生之念，
及後發奮以優異成績考

入教育大學，靠獎學金取得藝術管
理及藝術教育雙學士資格。
畢業後，他成為J2及網上節目主

持，以為人生從此步入順境，可以
過好日子，誰知人生無常，竟患上
惡疾，戀人因受不住照顧他的壓力
跟他分手，他沒半句怨言，反而覺
得分手可免耽誤對方青春。他曾向
生活富裕的父親求助，希望他資助
醫藥費，無情的父親竟然零回覆。
雖然經歷如此多痛苦和挑戰，但

他仍表現積極，他在社交媒體貼
文：「好高興見到電療之後有明顯
改善。痛感減低咗，身體逐漸恢
復，這些都是好跡象。即使家仲
面對緊好多困難，但我會繼續堅

持，期望身體會逐步好
返，亦希望唔會突然惡化
返。我會保持樂觀， 繼
續努力去克服困難。」
他更感謝各界給予他
的援手，能得到關注和
捐款，他說自己是幸運
的，承諾他日康復，一
定會回饋社會。希望上
天眷顧這位大好青年，
停止對他的考驗。
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社會工作者簡稱社工，一向被譽為「北斗星」，
專為社會的弱勢社群提供關顧和服務。
文公子在屋邨長大，當時邨內有由小童群益會管

理的圖書館、自修室和青年中心，深受青少年歡
迎。記得當時有幾位社工駐場，都是和藹親切、樂於助人的好
人。因此，年少的文公子，對社工頗為尊敬，曾一度想投身社工
界，後來由於高考成績不太符合入學要求而作罷。
當香港有議會選舉後，已有社工出來參選，不少是為民請命

者。後來，各界紛紛組織政團，擁有社工成員多的政黨，往往會
予人較「正氣」的形象。而社工界的功能界別選舉，一向由後來
演變成反對派的政治勢力把持。經過別有用心者多年來的策動，
議會爭拗不斷，令政府施政裹足不前，涉事議員不乏社工業者。
黑暴肆虐時，更有社工界害群之馬因破壞法治而被捕。近日，專
服務戒毒青年的正生書院，出現董事攜捐款潛逃海外而被通緝，
進一步污損社工形象。
頗具社區影響力的社工業界，一向以自律自理態度，由以業界

人士為主導的「社會工作者註冊局」處理社工註冊、紀律管制和
相關事宜。然而，據業界人士透露，過往多屆註冊局選舉，均以
綑綁式名單參選，當中往往以個別政治明星掛帥，憑政治口號贏
取議席，因此名單成員往往順利當選，並主導或挾持註冊局的決
策，欠缺多元聲音亦失去公正監管功能。例如註冊局在立法兩年
後仍未禁止被判決觸犯危害國家安全罪行人士成為註冊社工或續
任；而且在有委員強烈反對下，仍以多數票通過委任一名正由法
庭處理其暴動控罪的社工，加入紀律委員會備選委員小組，均有
損註冊局的公正形象。
勞工及福利局提出社工註冊修訂條例草案，建議社工註冊局成

員由15人增加至27人，並增加委任成員數目。政府於上星期就草
案提交修正案，建議社工註冊局正、副主席改由特首委任；以及
判處國安法罪成的註冊社工需永久除牌，不可獲例外處理；社工
註冊局成員上任前的宣誓，改由勞工及福利局局長監誓等。
文公子認為此舉可有效撥亂反正，值得支持。
始終預防勝於治療。回歸以來，政府似無培養社工愛國愛港的

全盤計劃，建議政府應正視社工的培訓需要，開始策劃如何為社
工界植入愛國愛港思維，也可為社會消消毒。
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這個題目很多人一下子就會
聯想到愛情，但其實不只是愛
情需要保持距離，所有的感情

都是這樣。
多少感情逐漸走向冷落的時候，大概也是

沒有控制好距離，我們不妨先來談談愛情，
從一開始兩個人互相吸引的時候，那時恰恰
是最好的距離，因為與對方的生活還不夠了
解，很多方面都是朦朧充滿了想像空間，然
而兩個人愈走愈近，在收穫開心的同時也會
發現很多小問題，當然，如果兩個人能夠做
到內心夠強大，能包容理解對方，那麼很多
問題也便不是問題，可是人性都會有弱點，
想要獲得更多的時候去揣測、改變，甚至控
制對方。
不管我們承認不承認，的確是存在着這樣

一種現象，當試圖掌控操縱對方的時候，一
定會引起對方心中的「抗拒心理」，這時候
最初產生的美感便會慢慢遞減，如果繼續不
懂得控制距離，就會變成一種壓力和負擔，
於是各種爭吵便會出現。有時候我們總是要

求對方去付出，卻不懂得理解對方感受，與
其不斷地爭吵，不如用這些時間去思考該如
何更好地相處。
保持適當的距離，才能產生美，才能讓

感情更為長久。這不僅是在愛情方面，在
親情、友誼，甚至於事業上都是如此，有
些東西淡一點更好，保持這種合適的淡是
需要很大的智慧，例如在親情裏，家長非
常疼愛孩子便會盡心盡力去為他付出一
切，但是這種愛正是因為太盡心盡力把自
己的空間都用來為孩子着想了，無形之中
給孩子帶來很大的壓力和負擔，因為太完
美的期待總是帶着一些冒險意味，太緊繃
的愛也會讓那根弦容易斷開；而友情方面
更不用說了，友誼還是淡一點好，就像淡
淡的花香，自然而然隨意而舒服的，在我
們需要講義氣的時候可以講義氣，可是不
需要時時刻刻如此濃重，每個人都會有自
己的思想和空間，如果靠得太近有些東西
會傷害我們，而且無形之中也會入侵到別
人的生活中，到那時因失去了距離，現實

中各種問題會讓大家更失望。
最後再來談談如何在事業上保持「距
離」。其實這是一種心態問題，距離感也可
以是一種心態，比如很多年輕人在創業的時
候，總是盼望着機遇會突然降臨，希望能夠
獲取最好的工作人脈，又或是看到別人做些
什麼成功了，自己也變得着急去做什麼。如
此種種都是心態距離的問題，有時候在大環
境下我們能控制的東西太少了，愈是把心思
花在別處，愈難穩住自己，所以想要事業蓬
勃發展，只要定下心來，認清與成功的距
離，然後努力做好自己。
無論是事業或是各種感情不謀而合：保持
愛的距離，對他人少一點期待和幻想，與其
花盡心思去愛別人，不如先愛自己努力向
上，用心成長，就像一粒種子被播種之後，
就需要靠它自己茁壯成長，經歷一連串風吹
雨打的磨難，才能變成參天大樹。
規劃好的人生和事業，必須先經營好自己
的心態，只有準備好了才能在成功來臨時勇
敢地抓住。

保持愛的距離
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玩具車的秘密
母親說，生大姐時，第一胎，他還算

過得去。二姐生出來又是女的，他就不
怎麼高興了，坐月子都沒什麼營養。輪
到你，是個男孩，這下就寶貝了。去開
會，用背帶背着你，帶你一起去。那個
他自然是指父親。
我出生的時候，父親26歲。他無疑

是很疼愛我的。我小時候有特殊待
遇—父親用新打的木箱和外地回來的
解放軍換人參，燉肉湯給我喝。我嫌
參湯苦，他們便一手持湯碗一手持白糖
湯匙，又哄又騙，讓我喝下去。富有營
養的肉末蒸飯是我的專供。大鍋蓋一揭
開，肉香四溢，飯盆滾燙，粉紅色的肉
末均勻地附在米飯上層，廚房瀰漫着芳
香，誘人的氣息至今還在無法分享的姐
姐們的記憶裏。
除了吃，穿着方面我也佔盡性別優

勢。我很早就開始擁有皮帶，穿大人一
樣的褲子，不再穿鬆緊褲。皮帶褲前面
有襠口，冬天小便，直接解開就搞定，
方便、省事。鬆緊褲就不行，小個便得
把全部褲頭往下扯，翻豬肚一樣，肚皮
露出一大塊，完事後又得一層層衣服套
回去，囉嗦、凍人。剛興起拉鏈衣服
時，父親馬上給我定製了一件。穿衣服
不用一個個擰鈕扣，直接用拉鏈收緊，
「梭」的一聲拉鏈就鎖到脖頸下面了，
多新鮮、多洋氣！已經成年的五蠻蹲在
我面前，一臉羨慕、感嘆連連，讓我不
斷「梭」給他看，直到拉鏈卡澀滑牙。
父親是個農村放映員，供職於縣電影

公司。他去縣城開會，不時帶些禮物
回家。主要是吃的，比如蘋果、鴨梨等
鄉下罕見的水果，姐弟們都有份，大家
歡天喜地，在客廳歡呼雀躍。有一年過
年，父親買了一輛玩具車給我。小車
巴掌大小，有車燈、觀後鏡，做工精
緻。紅紅的鐵外殼，光亮照人。輪子在
地上摩擦幾下，一鬆手，車子便「嗖」
地竄出老遠。簡直太神奇了。我拿着它
找平整的地面滑動，去曬穀場上測試
它的最大跑動距離，引起了人們的熱
烈追捧。我是多麼地喜歡它呀！我把
它攥在手中，塞在兜裏。吃飯時，擺在
飯碗一側。睡覺時自然是放在枕頭旁
邊啦。須臾不讓它離開我的控制範
圍。誰想玩，得經過我同意。我如果
沒答應，誰也不能碰它——姐姐們也
不例外。我還跟我的黑狗顯擺過，把
車子放在牠的鼻額上，讓牠保持平
衡，不過牠似乎並不怎麼感興趣，翕
了一下鼻孔，就把車子顛落地上了。
父親在大年除夕那天送給我玩具

車。這個稀罕寶貝搶盡風頭。正月初
一是這樣，初二去親戚家喊客，效果
一樣明顯，每個見到玩具車的小夥伴
都新奇不已，熱烈追隨。美中不足的是
小孩子的褲袋太淺，小車不能完全塞
進去，半截露在外面，容易掉出來。
偏偏孩子喜歡奔跑。玩耍的時候，我
得用手捂着口袋，有些不方便。
初三早上，我覺得肚子不舒服，趕緊

上茅廁。剛蹲下去，聽到「篤」的一

聲，眼睛餘光看到玩具車落到了木板
上，瞬即彈起來往孔隙中墜落，旋轉
着栽在防濺物的長棍上，發出短促而
沉悶的聲音，最終跌進了糞水，迅速
沉沒下去。這個過程發生得如此突然
而迅速，我根本來不及作出反應——糞
池寬大，全是排泄物，足有半米深，不
可能打撈。那真是悲傷的一瞬間。我好
後悔攜帶玩具車上廁所，倘若留在家
裏多好呀！但事實已鑄就，它已經在我
的注視下，深深沉入糞坑底部，與噁
心的蛆蟲為伴了。我的腦袋出奇的清
醒，認識到這件事沒人可以幫我——
父親也肯定不會再買一輛玩具車給我
了。我決定不告訴任何人。就算有人問
起我的玩具車，我不說出來，便永遠不
會有人知道真相。
大約5個月之後，一個風和日麗的日

子。母親照例戴起口罩，大長勺和糞
桶並用，進行每年一次的糞坑清理。
糞水擔盡之後，總會掏出一些殘渣積
澱物，傾倒在路邊的垃圾堆上，讓陽
光曝曬，再歸集到田地去作肥料。我
心機一動，跑到垃圾堆去，捂着鼻子查
看。一堆一堆的黑色殘渣，臭氣熏天，
但並不妨礙我發現玩具車的殘骸。它
只剩銹蝕的鐵框，靜靜地呆在污黑之
中。輪子不見了，車燈、後視鏡也沒有
了。它完全失去了當初的漂亮，像是骷
髏骨架，依稀還是車的形狀。
我裝着毫不在意的樣子，偷偷把它

踢到了路坎下……
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獨特的藝術創作理念
北京畫家倪建峰，

畢業於中國美術學
院。受「香港白雲堂
藝術研究會」之邀，

他從北京來到香港舉辦個人水墨
畫展——「人間有味是清歡」。
倪建峰是第一次來香港舉辦個

人畫展，這對他來說有特殊意
義。「白雲堂」和「香港白雲堂
藝術研究會」分別是黃君璧大師
和他女兒黃湘詅所創，黃君璧大
師早年曾在中國美術學院的前身
「國立藝專」教學，機緣巧合，
倪建峰又認識了黃君璧大師的女
兒黃湘詅老師，幾次同行采風寫
生，倪建峰從黃湘詅身上也吸取
到大師獨特的藝術創作理念，這
是藝術創作中很寶貴的財富。黃
君璧大師曾說藝術創作應隨時
代，山水畫中出現汽車不足為
奇，因為現實生活之中汽車普遍
存在，而學習藝術一事，不外師
人、師心、師造化。師人者以古
為師，師心者以己身為師，師造
化者以自然為師！從傳統中吸取
營養，才能有當下的面貌，這也
是黃君璧大師的「自行歸宗」的
藝術觀，這最終形成了黃君璧大
師所創白雲堂的獨特山水風光。
倪建峰偏於師心者，即從己身

來創作，在當下，他視這為時代
賦予自己的命題，他認為每個人
的經歷以及對生活的態度不同，
所以藝術創作也是不同的。

只要對生活保持鮮活的熱情，
在繪畫中找到本真的自我，藝術
創作就是真實的。所以他就像寫
日記一樣觀察這個世界。以「日
記體」式的繪畫方法創作，從不
束縛自己的創作腳步，他十分陶
醉藝術創作中的新鮮感和陌生
感，覺得那樣的作品才更具有生
命力和感染力。
倪建峰所創作的作品題材廣

泛，都與生活息息相關。有上世
紀八十年代放錄音帶的卡式錄音
機、有那時最有名的「幸福牌」
摩托車、人人家裏都保存有的舊
黑白照片、結婚時親友送禮的茶
具、我們身邊的寵物狗狗……
「人間有味是清歡」。細觀倪建
峰的畫作，那些物事離我們那麼
遠又那麼近，熱愛生活的人，覺
得有種親切感、懷舊感，他的畫
能喚起我們很多回憶。
倪建峰的畫寫實也寫意，以形

取神。可以看出，倪建峰在致力
傳承和發揚黃君璧白雲堂獨特的
藝術創作理念。
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經常要往返北京和天
津的友好告訴我，自高
鐵建設以來，他已甚少

自駕來回兩地，轉而乘搭便捷準時
的高鐵，已5年沒有北上的我，當然
接受他的寶貴意見——捨汽車而乘
高鐵。
我在天津下榻的香格里拉酒店，

剛巧靠近天津火車站，這天早上要
坐9時47分開往北京的高鐵，從酒
店到火車站就只用了5分鐘車程，過
關安檢十分有序暢順，躺在舒適的
車廂內，彈指回覆幾個微信，轉瞬
10時20分已抵北京。剛下車，已有
服務員替我們提取行李，一直引領
至我們網約的專車上，整個過程讓
人輕鬆愜意，穿着整齊的高鐵服務
員與結上領帶的專車司機，禮貌周
到，讓人印象深刻，看着他倆，誰說
我們只有硬件頂流而軟件未跟
上？！——他們兩人正
好示範了國家軟實力的
一面：展現出高鐵與滴
滴的美好名片！
我終於明白為什麼

有些內地朋友不需要
同時僱用幾名司機，
甚至夜晚或假期，可
讓司機休息，而自己
亦不用駕駛滴滴專

車。我在北京的司機，雖然整潔，
但平時也不會結領帶上班，恰巧在
京期間，他要回鄉看年邁的父母，
我聽從友人意見，讓他放假，也不
用勞煩友人的司機，偌大的北京，
每天東西兩邊來回……就靠滴滴專
車，讓我高效準確地完成了多個會
談。
期盼着豐碩的成果，終踏上歸

途——北京開往香港的高鐵，每天
只有一班，不敢掉以輕心怕遲到誤
點，我們提前個多小時到達西站，
沿途有「小紅帽」付費服務，一直替
我們護送行李，由於時間充裕，可
先在貴賓室歇着，那裏寬敞明亮，
落地玻璃遙望窗外景色，頓覺心曠神
怡，同時供應冷熱飲品和特色零食，
近似機場的貴賓室。良久，「小紅
帽」又來接送我們上火車，將行李妥
當安放車廂內才離去。

原來這趟乘搭的「復
興號」是第二代新款高
鐵，座位儼如航機的頭
等艙設計，各自拉上扇
門就擁有個人獨立空
間，躺睡自如，屏幕、
座椅等裝置全採用觸動
式控制，8個多小時就
這樣輕鬆歡度，真要為
高鐵點讚！

搭高鐵輕鬆愜意

◆ 倪 建 峰 作 品 《 一 首 老
歌》。 作者供圖

◆

《
我
的
中
國
心
》
張
明
敏
。
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◆文頌男已完成 28
次化療。 作者供圖

◆第二代新款高鐵，座
位擁獨立空間如航機的
頭等艙設計。 作者供圖


